

Divergencias en aumento:

La compleja interlocución que intenta sostener La Moneda con el PC en sus semanas más distantes

EQUIPO DE POLÍTICA

En menos de un mes, la vocera Camila Vallejo ha tenido que salir al menos tres veces a declarar que no puede responder por el actuar del Partido Comunista (PC), puesto que ella es portavoz del Gobierno y no de la colectividad de la cual es militante.

La escalada de tensión entre el PC y el Gobierno ha venido incrementándose progresivamente desde el año pasado, cuando manifestaron diferencias con la forma en que el Ejecutivo ideaba el plan para la conmemoración de los 50 años del golpe de Estado.

Luego de eso, son múltiples los incidentes en que el PC y el Gobierno han quedado abiertamente enfrentados, lo que durante las últimas semanas se ha intensificado, tanto en cantidad como en el tono de la discusión.

Solo contando los episodios más evidentes, está la notoria diferencia tras la detención del alcalde de Recoleta, Daniel Jadue; la salida del miembro del comité central del PC Juan Andrés Lagos de la Subsecretaría del Interior; el cruce entre la bancada PC y el Gobierno por el alza de las tarifas eléctricas y, en los últimos días, las abiertas críticas por el operativo policial en la Villa Francia, en Estación Central.

Frente a este "tren" de sucesos, en el Gobierno indican que los interlocutores de La Moneda con el partido, al final de cuentas, son los ministros y subsecretarios que componen el gabinete.

Solo en el último mes se cuentan al menos cuatro episodios de abiertas diferencias entre el Ejecutivo y los comunistas. El allanamiento en Villa Francia originó el último de los cruces.

No obstante, consignan que los secretarios de Estado, al tener una agenda ocupada, no suelen ser parte de la vida partidaria. Tampoco tendrían una comunicación fluida con la conducción que encabeza Lautaro Carmona.

Diferencias notorias

Parte de esa discusión se espera que pueda ser abordada en la cita que tendrá la dirección del partido con los ministros del gabinete el próximo domingo. Dicho encuentro fue catalogado como una instancia normal y rutinaria por parte de Carmona.

Respecto de las diferencias con la directiva de Carmona y en menor medida con Guillermo Teillier, en el Gobierno transmiten que con todos los partidos han existido problemas. Durante estos días en La Moneda mencionan los roces que tuvo el comité político con la directiva PPD, encabezada por Natalia Piergentili, y la bancada "independiente" que tiene ese partido. También

destacan las veces en que han tenido que salir a contestar por declaraciones de la senadora y presidenta del PS, Paulina Vodanovic. Además, se recuerda la tensión que se generó con el Partido Liberal cuando se sacó al único ministro de esa tienda del gabinete. Sin embargo, nadie oculta que con el PC las diferencias han sido más notorias. Lo anterior, atribuyen miembros del gabinete, debido a que antes el PC tuvo un perfil más bajo y en sintonía con el rumbo que tomaban gobiernos como el de Michelle Bachelet II, en donde fue la Democracia Cristiana la que tuvo un rol más disidente que el resto de las colectividades.

Asimismo, en el análisis está presente que muchas de las diferencias se han dado en el plano de la seguridad pública. El PC fue una de las colectividades que más reparos pusieron al inicio del Gobierno, cuando durante el mandato de Izkia Siches se definió declarar estado de excepción en La Araucanía. Lo mismo ocurrió cuando se destapó el caso



El presidente del PC, Lautaro Carmona, coincidió ayer, durante la Cuenta Pública del Congreso, con la presidenta de la Cámara, Karol Cariola; la alcaldesa Irací Hassler y la ministra de la Segregob, Camila Vallejo. La vocera subió la foto a sus redes, lo que fue visto como un intento de distender los ánimos en el partido.

del asesinato del exteniente venezolano Ronald Ojeda, en donde desde un comienzo el PC descartó la posibilidad de que el crimen hubiera sido orquestado desde Venezuela.

Historial de desencuentros

A inicios de junio, cuando el alcalde de Recoleta, Daniel Jadue, quedó en prisión preventiva, se generó una fuerte discrepancia. Ese hecho fue antecedido por una inusual manifestación de apoyo de militantes comunistas afuera del Centro de Justicia, entre los cuales estaba quien entonces era asesor de la Subsecretaría del Interior, Juan Andrés Lagos. Esa manifestación fue cuestionada por el subsecretario Manuel Monsalve —superior jerárquico de Lagos—, quien comparó la protesta con "barras". Un par de semanas después, en el marco de un ajuste del equipo de la subsecretaría, Lagos sería cesado de sus funciones, ocasionando un nuevo cruce entre el PC y el Gobierno. Incluso, en la oportunidad el presidente del

partido, Lautaro Carmona, afirmó que se había enterado "por la prensa" de la salida de Lagos: "Yo asisto un par de veces a la semana a la sede del Ejecutivo, la gente del Ministerio del Interior tiene mi teléfono y mi dirección, mi correo también, y eran mecanismos que sirven para adelantar o intentar informar de algo que luego los medios tienen todo el derecho de preguntar", planteó Carmona en la oportunidad.

Relación "eléctrica"

Luego vino el problema de la bancada PC en el marco del alza en las cuentas de la luz. Allí fueron notorias las diferencias entre la diputada Karol Cariola y el ministro de Energía, Diego Pardo (ex-CS, hoy FA). La también presidenta de la Cámara dijo que en el debate previo al proyecto que descongelaría las tarifas eléctricas (con el consiguiente aumento de precio que eso significaría), Pardo no habría entregado todos los datos necesarios. Esa situación fue desmentida por el Ejecutivo e incluso por diputados de la oposi-

ción que fueron mencionados por el propio Pardo en Punta Arenas.

Esta semana, la relación entre el partido y el Ejecutivo se vio tensada por el allanamiento del comedor popular "Luísa Toledo" en Villa Francia, el mismo día en que se cumplía un aniversario de la muerte de la madre de los hermanos Vergara Toledo. Tras varios días de discusión, el reclamo del PC decantó en que el operativo se realizó en un día incorrecto e imprudente con la memoria de la familia. Desde el Ejecutivo se les ha transmitido a los líderes del partido que la razón de la incautación se dio ese día y en distintos puntos de Santiago, precisamente, porque al ser un día en que se podría haber generado desmanes lo correcto era realizar un operativo.

Las explicaciones de La Moneda habrían generado tranquilidad en ciertos sectores de la bancada, pero no en la totalidad de la bancada. Por ello, en el oficialismo indican que urge una mayor interlocución de las autoridades del Ejecutivo con los representantes del PC.